

BAB I PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Pada awal tahun 2009 yang lalu Di Jombang Dusun Kedungsari Desa Balongsari Kecamatan Megaluh dan sekitarnya sedang hangat-hangatnya pemberitaan mengenai fenomena dukun cilik. Masyarakat dari sekitar Jawa Timur berbondong-bondong mendatangi si dukun cilik tersebut tentu saja dengan berbagai macam penyakit yang dibawanya. Masyarakat Indonesia pada umumnya dihebohkan dengan bocah cilik asal Jombang Jawa Timur itu. Muhammad Ponari yang tiba-tiba mendapat kemampuan untuk mengobati berbagai penyakit dengan sebuah batu yang dicelupkan ke dalam air minum. Akibat ekspos media massa yang luar biasa, dengan cepat puluhan ribu orang dari seluruh Indonesia memadati dusun tempat tinggal Ponari di Jombang.

Awalnya berita bahwa Ponari bisa mengobati penyakit, terjadi setelah salah seorang tetangganya menderita sakit. Tanpa sadar, Ponari memberi minuman air putih, yang dicelupi batu itu. Menurut pengakuan warga di dusun itu, orang yang diberi minuman Ponari itu bisa sembuh. Peristiwa ini menjadi bahan pembicaraan warga dusun.

Selanjutnya, lewat mulut ke mulut, cerita itu pun menyebar ke berbagai tempat, bahwa di Dusun Kedungsari, muncul dukun *tiban* yang bisa mengobati segala macam penyakit. Puluhan ribu orang pun kemudian berbondong-bondong ke sana. Calon pasien yang datang bukan hanya orang miskin, tapi juga orang-

orang kaya terutama yang frustrasi karena penyakitnya tak kunjung sembuh meski sudah berobat ke dokter.

Banyak diantara mereka yang mengaku sembuh setelah diobati dukun cilik yang sudah berpraktek sejak 17 Januari 2009. Dukun *tiban* bernama Ponari tersebut memang baru berusia 9 tahun, konon dukun cilik Ponari ini beberapa waktu yang lalu hampir tersambar petir. Setelah kejadian tersebut, ponari dengan berbekal sebuah batu sekepalan tangan bisa menyembuhkan berbagai penyakit manusia.

Sejak itu Ponari tidak bisa leluasa bersekolah layaknya anak SD seusianya, malah ada target puluhan ribu warga yang datang untuk berobat. Dalam satu hari panitia dukun cilik menyediakan 50 ribu lembar kartu antrian, dan semuanya habis ludes, padahal dalam prakteknya dukun cilik tersebut hanya bisa melayani 10 ribu pasien sehari dari pukul 07.00 pagi samapai dengan 16.00 sore. Tentu saja sisa pasien terpaksa menginap di rumah-rumah penduduk di sekeliling Desa Kedungsari.

Cara pengobatan Ponari hanya menggunakan media batu yang ia celupkan di dalam air mineral milik pasien. Selanjutnya dari bekas celupan batu yang diperoleh saat Ponari nyaris kesambar petir itu, pasien menggunakannya dengan cara di minum ataupun di oleskan di tempat yang sakit. Dari situ pasien merasakan kesembuhan, Walaupun menurut beberapa sumber belum ada bukti nyata tentang kesembuhan total tentang penyakit pasien.

Lalu mengapa banyak warga yang berobat ke pengobatan semacam Ponari? Jawabnya tentu biayanya lebih murah. Sedang untuk ke dokter tentu



sangat mahal. Walaupun jamkesmas ataupun jamkesda gencar di promosikan, namun kenyataannya program mulia itu susah di akses oleh warga miskin.

Tidak lama setelah Ponari mulai terkenal di berbagai daerah, beberapa kalangan menilai fenomena Ponari menunjukkan matinya logika. Cibiran dan cemoohan ditujukan kepada orang-orang yang datang ke Ponari. Masyarakat dinilai sudah tidak percaya kepada pengobatan modern yang lebih rasional. Bahkan, beberapa ulama dengan cepat menyatakan bahwa pengobatan ala Ponari itu tergolong perbuatan syirik, sebab orang lebih percaya kepada batu, bukan kepada Allah.

Menurut Prof Haryadi, fenomena pengobatan yang dilakukan Ponari tidak bisa hanya dianalisis dari sisi ilmiah. Semua orang seharusnya lebih bijaksana menghadapi fenomena Ponari ini, termasuk di dalamnya kemungkinan adanya kekuatan gaib pada diri Ponari yang tidak bisa dijelaskan dengan akal.

Berbeda dengan ketua MUI Jombang, berobat ke Ponari boleh-boleh saja, tapi harus meyakini bahwa yang bisa menyembuhkan penyakit hanya Allah SWT. Untuk menyembuhkan penyakit, kata dia, Allah memberikan berbagai macam cara, diantaranya melalui ilmu kedokteran. Manusia hanya berikhtiar mencari jalan kesembuhan, tetapi kesembuhan tetap milik Allah SWT. Ponari hanyalah perantara saja.

Sebenarnya dukun cilik ini sudah ada dari dulu. Cuma saja baru-baru ini terjadi fenomena. Di zaman yang serba modern ini, segala sesuatu yang ghaib seperti sudah jarang dibicarakan oleh orang. Segala sesuatu yang hampir

sesama, 4) di samping menjadi dukun, mereka mempunyai pekerjaan lainnya yang tetap, misalnya petani, atau buruh kecil sehingga dapat dikatakan bahwa pekerjaan dukun hanyalah pekerjaan sampingan, 5) ongkos yang harus dibayar tidak ditentukan, tetapi menurut kemampuan dari masing-masing orang yang ditolong sehingga besar kecil uang yang diterima tidak sama setiap waktunya, 6) umumnya dihormati dalam masyarakat atau umumnya merupakan tokoh yang berpengaruh, misalnya kedudukan dukun adat dalam masyarakat.

Selain ciri-ciri dukun, terdapat juga bermacam-macam dukun sesuai dengan keahliannya masing-masing, yaitu: 1) dukun pijat yang bekerja untuk menyembuhkan penyakit yang disebabkan karena kurang berfungsinya urat-urat dan aliran darah, sehingga orang yang merasa kurang sehat atau sakipun perlu diurut supaya sembuh, 2) dukun sangkal putung atau dukun patah tulang, misalnya akibat jatuh dari pohon, tergelincir atau kecelakaan, 3) dukun petungan, yaitu dukun yang dimintai nasihat tentang waktu yang sebaiknya dipilih melakukan sesuatu usaha yang penting seperti saat mulai menanam padi, mulai panen, atau mengawinkan anak. Nasihat yang diberikan berupa perhitungan hari mana yang baik, dan mana yang tidak baik menurut numerologi Jawa, 4) dukun-dukun yang pandai mengobati orang-orang yang digigit ular berbisa, 5) dukun bayi, yaitu mereka yang memberi pertolongan pada waktu kelahiran atau dalam hal-hal yang berhubungan dengan pertolongan persalinan, 6) dukun

